

Lettre d'info adhérents n°6 – 10/03/20

Réseau Agricole des Îles Atlantiques

1. Agenda et actus RAIA

- **Réunions RAIA : bureau et conseil d'administration**

Depuis l'AG (mardi 28 janvier), le conseil d'administration s'est réuni le 13 février par téléphone et a procédé à l'élection du bureau dont voici les membres :

Président: **Georges Birault**
Vice Président: **François Le Tron**
Vice Président: **Louis Merlin**
Vice Président: **Aurélien Weiss**
Trésorier: **Daniel Jugnot**
Secrétaire: **Guillaume Février**
Vice Secrétaire: **Flor Boccara**

A la suite du conseil d'administration, le bureau s'est réuni par téléphone le 10 mars (ordre du jour : contenu des groupes thématiques ; organisation des rencontres agricoles à l'île de Groix en novembre 2020 ; participation du RAIA à des initiatives locales ; poursuite du travail de plaidoyer ; suivi du projet de recherche SOFIANE).

- **Plaidoyer et rendez-vous politiques**

Pour rappel, un travail de plaidoyer a été initié par le RAIA autour des difficultés rencontrées pour installer des bâtiments et tunnels maraîchers dans les îles, compte tenu de la loi littoral, puis de la loi ELAN et de leur traduction dans les documents d'urbanisme locaux (classements en espaces proches du rivage, espaces remarquables). Pour ce faire, un courrier a été envoyé aux maires et présidents de Communauté de communes insulaires, au députés et sénateurs des circonscriptions concernées, en novembre 2019.

Nous avons obtenu des réponses de : Mme Billon (sénatrice 85), M. Lalande (sénateur 17), M. Bothorel (député 22), M. Labbé (sénateur 56), Mme Jourda (sénatrice 56), M. Retailleau (sénateur 85), M. Olivier (maire Ars en Ré), qui ont donné suite à deux rendez-vous, l'un avec M. Bothorel et l'autre avec Mme Billon.

Mme Billon a été particulièrement réactive et a porté au Sénat une question écrite n° 13696 (développement d'une agriculture durable dans les petits territoires insulaires) et une première question orale n° 1076S (préemption partielle) à destination du ministre de l'agriculture. **En séance du 18 février, Mme Billon a de nouveau interpellé le ministre de l'agriculture à ce sujet : vous pouvez retrouver la question et la réponse du ministre en cliquant [ici](#).**

Depuis, Mme Billon a aussi sollicité une audience auprès de la ministre de la cohésion des territoires pour avancer sur ce sujet dans le cadre de la prochaine loi de décentralisation. **Si cette demande d'audience est acceptée, le RAIA sera convié à y participer.**

2. Groupes thématiques de travail

- **Communication (référents : André, Cristi)**

Les référents du groupe partagent avec vous deux supports de communication et un projet :

EXPOSITION BIODIVERSITÉ, réalisation : collectif agricole de l'île d'Yeu

Le Collectif agricole a réalisé 15 panneaux (voir en pj) sur toile cirée de 1mx1,50m avec œillets, sur le thème de la biodiversité et des pesticides. Ils sont destinés aux adultes comme aux enfants, en tant que support pédagogique et de sensibilisation.

Ils ont été confectionnés à partir des documents (panneaux, photos, dessins, photocopies...), réalisés par des bénévoles au fil des ans et au cours des semaines pour les alternatives aux pesticides. Ils sont utilisés lors d'événements comme la Fête de la Bio ou les fermes ouvertes de l'île d'Yeu et sont aussi prêtés aux écoles et collèges de l'île. Nous pourrions les utiliser (du moins certaines) si vous le pensez utile, lors des rencontres insulaires.

TEASER FOIRE AGRICOLE OLÉRON, réalisation : GEDAR

Voici une présentation en image (<https://www.youtube.com/watch?v=49rImJPhsJ0&feature=youtu.be>) de la foire agricole à Oléron (septembre 2018), organisée entre autres par la Communauté de communes et le GEDAR. La prochaine édition aura lieu en septembre 2020.

Un projet d'exposition et/ou de vidéo sur l'agriculture insulaire est à l'étude. Nous pourrions être accompagnés par un prestataire en médiation scientifique pour les réaliser. Il est encore temps de rejoindre le groupe de travail si ce projet vous branche.

- **Transport (référent : Guillaume)**

Lors du séminaire du RAIA, nous avons soulevé la question du transport maritime au regard des activités agricoles dans les îles : surcoût, difficultés organisationnelles et logistiques pour les professionnels, relations avec les compagnies gestionnaires des lignes, différences de tarifs (alors que c'est un service public), question de la continuité territoriale...

Marie Guingot a réalisé une thèse intitulée : "L'île, l'entreprise et le navire. Étude de la desserte insulaire et des adaptations des entreprises du Ponant" qu'elle a soutenue en octobre 2019. Marie est d'accord pour présenter son travail de recherche et répondre à nos questions dans le cadre d'une réunion téléphonique.

Pour choisir la date, merci de compléter le sondage : <https://framadata.org/54rhB2JzsnLuroY5>

3. Actualités locales et presse

- **Des arbres pour l'île d'Arz**

Le GAEC de l'île d'Arz (4 associés, élevage laitier avec transformation) porte un projet d'agroforesterie sur les parcelles qui lui sont mises à bail par la commune. Les premières plantations ont eu lieu fin 2019 et à terme, il est envisagé 3000 plantations. L'agroforesterie est une pratique agricole qui associe les arbres, les cultures et l'élevage. Pour le GAEC, les intérêts sont nombreux : diversification des activités (plantation d'un verger), protection des animaux contre les intempéries (plantation de haies), amélioration de la ressource fourragère grâce à la plantation de « trognons » (des arbres taillés

spécifiquement pour fournir du fourrage). De plus, ces plantations amélioreront la qualité des prairies. Pour la collectivité les intérêts aussi sont multiples : les arbres participent à la lutte contre l'érosion, favorisent la biodiversité et améliorent la qualité des eaux et des sols.

Projet en images par ici : <https://france3-regions.francetvinfo.fr/bretagne/morbihan/vannes/prix-agriculteur-avenir-recompense-deux-eleveurs-ile-arz-leur-action-faveur-biodiversite-1767357.html>

- **Le logement dans les îles, on en parle ?**

Julie, productrice de PPAM à Groix fait partie d'un collectif local récemment créé pour alerter sur la difficile question du logement dans l'île pour les habitants permanents. L'un des objectifs est d'engager un débat sur ce qu'est habiter une île, aujourd'hui et demain.

Vous retrouverez plus d'info par ici : <https://www.facebook.com/collectifressac/>

- **Retour sur un parcours à l'installation agricole à l'île d'Yeu**

Un article publié dans Reporterre revient sur le parcours (du combattant) à l'installation de Lionelle : « *L'île d'Yeu, au large de la Vendée, cherche à redonner du souffle à une agriculture durable. Prix élevé du foncier, parcelles éclatées, conflits d'usage... Cela ne se fait pas sans encombre comme le montre la difficile installation de Lionelle Arnaud, élèveuse de poulets bio.* »

<https://reporterre.net/Foncier-couteux-voisins-mecontents-Pas-facile-de-devenir-paysanne-sur-l-ile-d-Yeu>

- **Forum agriculture et alimentation de Belle-Ile-en-Mer**

Le CPIE de Belle-Ile-en-Mer organise un **forum de l'agriculture et de l'alimentation** ouvert à tous. Au programme : retours sur des initiatives belliloises (action foncière, relocalisation de la filière lait, circuit-courts et filière carnée...), ateliers prospectifs sur l'avenir de l'agriculture locale, visites.

Retenez la date : 14 et 15 mai 2020. Programme plus détaillé à venir.

- **Étude hydrogéologique en cours à l'île d'Arz : De l'eau sous le rocher**

Chacun sait que la ressource en eau sera un des problèmes majeurs du monde de demain. **Pourra-t-on continuer à utiliser de l'eau potabilisée, très chère, pour des usages qui ne l'imposent pas ? On a de l'eau sur l'île mais en avons-nous suffisamment ?** Deux élèves ingénieurs en hydrogéologie et deux de leurs professeurs de l'Institut Polytechnique UniLaSalle sont venus sur l'île en septembre 2018 pour tenter de répondre à deux questions : **quelle est notre ressource souterraine en eau et quelles interférences de l'eau salée avec notre nappe phréatique ?** Ils ont procédé à l'analyse d'une quarantaine de puits et à des profils électriques des sols. Une première estimation (avec encore une large marge d'erreur) a été de 300 000 m³ d'eau souterraine et d'un nombre très limité de puits contaminés par l'eau de mer. Pour compléter cette première étude, deux autres élèves ingénieurs et leurs deux professeurs sont revenus en septembre 2019 et reviendront en avril 2020 (programme partiellement subventionné par le Parc Naturel Régional du Golfe du Morbihan). Ils ont pu réaliser d'autres profils des sols et porter à plus de cinquante le nombre de puits étudiés. Il faudra toute l'année universitaire pour analyser les données recueillies. **L'île d'Arz sera-telle un site pilote pour une approche plus écologique de nos ressources en eau et de son utilisation ?**

Contacts : Jacques De Certaines et Michael Goujon, Institut polytechnique Unilasalle, 60026- Beauvais Cedex (jacques.de-certaines@orange.fr ; michael.goujon@unilasalle.fr).

- **Actus Yeu : des rencontres et des débats d'actualité en perspective**

Deux séries d'événements sont au programme ce printemps, ouverts au plus grand nombre, autour de l'agriculture, de la cuisine, de l'alimentation, de la santé, de la biodiversité...

Programme complet de la semaine pour les alternatives aux pesticides, du 20 au 30 mars :

<https://collectifagricoleiledyeu.wordpress.com/2020/03/04/le-programme-complet-de-la-semaine-pour-les-alternatives-aux-pesticides-du-20-au-30-mars/>

Programme des ateliers « cuisiner durable » : <https://collectifagricoleiledyeu.wordpress.com/2020/03/04/les-ateliers-cuisiner-durable-le-programme-complet-des-ateliers-et-conferences/>

- **Les îles sur France Inter**

Une série de courts reportages sur les îles à écouter sur France Inter. L'épisode 3 est sur le projet d'agroforesterie à Arz et l'épisode 4 est sur la rare ressource qu'est l'eau potable à Hoëdic.

<https://www.franceinter.fr/environnement/les-iles-territoires-d-experimentations-pour-la-transition-environnementale>

4. Agenda projet de recherche SOFIANE porté par le RAIA

- **Stage saliculture**

Héloïse Legrand, en master 2 de géographie sociale à l'Université de Caen, sera en stage au RAIA d'avril à septembre 2020. Encadrée par Louis et Naïla, elle aura pour mission la « caractérisation des systèmes de production, des dynamiques professionnelles et des enjeux de la saliculture dans les îles de la façade atlantique : étude de cas sur l'île de Ré ». L'objectif est d'interroger la conduite et la viabilité économique des activités salicoles en fonction notamment des aspirations et projets de vie des sauniers mais aussi, en fonction des différentes contraintes qui entrent en jeu (patrimonialisation du marais, empilement réglementaire, concurrence avec la saliculture industrielle...). Ce travail est construit en écho à la problématique de thèse de Naïla dont les enquêtes porteront sur les activités agricoles.

- **Journée parchemins**

Le 19 février dernier, François et Naïla ont participé à une journée de recherche sur l'agriculture littorale bretonne organisée par l'équipe du projet de recherche Parchemins « Paroles et chemins de l'agriculture littorale ». Dans le cadre de ce projet, un travail a été mené sur l'agriculture bréhatine par Sandrine Dupé et Jérôme Cardinal : « **Vers une agriculture sans ruralité ? La renégociation de la place de l'agriculture sur l'île de Bréhat (1945-2019)** », article en cours de publication dans la revue Norois.

Pour accéder à l'ensemble des publications de ce projet : <http://www.parchemins.bzh/index.php/vie-scientifique/publications-scientifiques/>

Naïla a pu présenter son travail de thèse en cours lors de cette journée.

5. Nouveaux adhérents

Deux nouveaux adhérents viennent de rejoindre le RAIA. Il s'agit de l'écomusée du marais salant de Ré, représenté par son directeur Benoît Poitevin, et de Daniel Beyer, habitant à Groix. Bienvenue !